

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 30 de Abril de 1902

Año XXXI. Núm. 8.731

## EL SUCESO DE PALMA

Palma 24 Abril.

Esta mañana ha ocurrido un suceso que ha llamado poderosamente la atención y que ha circulado con extraordinaria rapidez. Trátase de que el concejal republicano D. Luis Martí ha agredido al periodista D. Ricardo Salvá disparándole dos tiros de revolver.

### ANTECEDENTES

Por la reseña que publicamos de la función celebrada anoche en el Teatro Lírico, comprenderán nuestros lectores que los que intentaban promover escándalo eran ciertas personas que no estaban conforme en que se les presentara en escena censurando, acaso, sus actos políticos, en la nueva revista «Tutti li Mundi».

Anoche mismo, el concejal republicano D. Luis Martí, se situó a la puerta que comunica con el escenario del Teatro Lírico, y en el momento que por ella salía D. Ricardo Salvá, sacó un revólver intentando dispararlo contra quien para evitar la agresión dió algunos pasos atrás, en el mismo momento en que varios coristas y empleados del teatro pudieron conseguir cerrar una puerta y de esta manera separar a los Sres. Salvá y Martí.

El acto de la agresión se divulgó a los pocos momentos, y exusamos a contar los comentarios que se hacían, puesto que tal vez sean los mismos que el hecho sugiera al lector.

### LA AGRESION

Esta tarde, cerca de la una, el señor Salvá se iba de la calle de Serfina y ha atravesado la calle de la Union, con el objeto de tomar la acera que hay junto al Gobierno civil.

Cuando esto hacía se ha cruzado con D. Luis Martí. Ambos se han mirado. El Sr. Salvá ha pasado junto al señor Martí, y receloso ha vuelto la cabeza. Al volverse efectivamente, ha visto que el Sr. Martí sacaba un revolver del bolsillo de los pantalones.

Esta escena pasaba frente a la entrada de las oficinas de telégrafos. El señor Salvá, para evitar la agresión ha entrado en la referida dependencia en el mismo momento que el Sr. Martí le disparó un tiro, que no hizo blanco. El señor Salvá empujó un baston que llevaba, descargándolo sobre el señor Martí en el mismo momento que decía:

—¡Asesinol! ¡Asesinol!

El Sr. Martí dispara otro tiro a boca de jarro contra el Sr. Salvá, que, afortunadamente dió el mismo resultado que el primero.

La gente que circulaba por la calle, los agentes de orden público, y los inspectores, acudieron al momento lo grande detener al agresor D. Luis Martí.

### DETENCION

El concejal Sr. Martí inmediatamente

te fué detenido y conducido ante el señor Gobernador. Este ordenó se le detuviera, poniéndole a disposición del juez Sr. Armenteros.

En el acto se cumplieron las órdenes del Sr. Naranjo, y seguidamente el señor Juez ha tomado declaración al señor Martí.

El Sr. Armenteros instruye las oportunas diligencias para el esclarecimiento del hecho

### EN TELÉGRAFOS

Hemos examinado la entrada de telégrafos en donde se ha desarrollado el hecho que acabamos de relatar.

En ella, efectivamente, existen las señales donde dieron las balas. El primer tiro se supone fué a dar junto a un peldaño; y el segundo, disparado a boca de jarro, dió contra el dintel de la derecha, a la altura de un hombre.

### LOS PROYECTILES

Los proyectiles que el Sr. Martí ha disparado han sido recogidos por el jefe de Telégrafos Sr. Vicens, quien los ha depositado en el Gobierno civil.

Aquéllos, con el revólver que ha sido ocupado al agresor por los inspectores de policía, serán entregados al Juzgado a los efectos que procedan.

### COMENTARIOS

La noticia, según ya decimos, ha circulado rápidamente. En un momento le ha sabido toda Palma. Frente al lugar del suceso, por espacio de mucho tiempo, había compactos corros que comentaban el hecho, censurando la agresión premeditada del Sr. Martí contra el señor Salvá.

### FELICITACIONES

El Sr. Salvá ha recibido verdaderas pruebas de afecto por haber salido ileso del bárbaro atentado de que ha sido objeto.

### MARTÍ EN LA CARCEL

Según ya decimos mas arriba, el señor Martí ha sido puesto a disposición del Juzgado.

El Sr. Armenteros le ha tomado declaración a puerta cerrada.

También ha declarado el Sr. Salvá. Las declaraciones han durado desde la una hasta las tres y cuarto.

Inmediatamente después, el Sr. Martí ha sido conducido y encerrado en la Carcel.

En aquel puesto el detenido ha recibido visitas de sus amigos.

### DECLARACION DE SALVÁ

Se nos dice que la declaración prestada ante el Sr. Juez por el Sr. Salvá coincide con el relato que hacen del hecho nuestros reporteros.

\*\*\*

Anoche el Teatro Lírico estaba completamente lleno. La concurrencia había acudido al coliseo atraída por el estreno de la revista local «Tutti li Mundi», letra del conocido periodista D. Ricardo Salvá, música del maestro valenciano D. Vicente Paydró.

La obra era esperada con impa-

cia y en corrillos se comentaba lo que sucedería.

Desde que se levantó el telon, pudo comprenderse que al teatro habían acudido elementos para promover escándalo. En el coliseo había lo que llaman en la Corte, «rebentadores». El núcleo de éstos era algo considerable, entre los que había políticos conocidos por sus ideas radicales.

Después del primer número de música y con motivo de una escena hablada que se desarrolla entre un personaje que está en el escenario y otros en el público, se promovió un incidente, por creer los espectadores que lo que se hablaba no era de la obra.

Siguió su curso la revista y al aparecer en escena tres actores con gorro frigio y armados de gruesos bastones, se armó el gran escándalo. Del público salieron protestas y silbidos y entonces se aplaudió frenéticamente, hasta tal punto que el número tuvo que repetirse por tres veces. Esto no obstante, el grupo de «rebentadores» seguía protestando.

La protesta del público sensato contra los que iban al teatro con un fin determinado, quedó bien demostrada. Los «rebentadores» lo único que anoche consiguieron fué promover escándalo, sin lograr que su criterio prevaleciera, si no todo lo contrario, pudieron conseguir que el público que va al teatro para divertirse, levantara contra ellos una enérgica protesta, aplaudiendo frenéticamente a los autores y actores, y obligando a unos y otros a que se presentaran en el palco escénico dos ó tres veces seguidas a final de la obra.

\*\*\*

Hoy es imposible formar juicio de la obra, pues nadie pudo hacerse cargo del libro ni de la música; no se oían mas que aplausos y silbidos.

\*\*\*

En la edición de anoche ya publicamos la noticia, sin detalles, de haber sido puesto en libertad el concejal republicano D. Luis Martí.

Hoy podemos añadir que el Juez señor Armenteros se personó ayer tarde en la Carcel y después de haber tomado nueva declaración al Sr. Martí, dictó providencia de libertad, sin fianza, según se dijo.

En la calle esperaban al Sr. Martí muchos de sus correligionarios quienes le acompañaron hasta el casino de la Union Republicana, en donde aquel dirigió la palabra a los concurrentes, demostrándoles su gratitud.

Dijo que no era partidario de que le dedicasen serenatas, y propuso enviar un mensaje al Excmo. Ayuntamiento en demostracion de gratitud y afecto.

\*\*\*

De orden gubernativa ha sido retirada del cartel la obra «Tutti li Mundi»; ésto y otros sucesos recientes que no viene al caso recordar, es simplemente alentar y favorecer la insana pretension concebida y proclamada por

una minoría insignificante, de imponerle en el teatro y en la sociedad palmesana por la procaacidad y por el terror. ¡Dios quiera que estas complacencias no acarreen mayores males!

\*\*\*

La revista teatral «Tutti li Mundi», editada lujosamente y con ilustraciones de sus escenas mas salientes, se publicará en breve, precedida de un prólogo de su autor, D. Ricardo Salvá.

\*\*\*

Una importante empresa teatral de Barcelona, ha pedido, convenientemente reformada, la revista «Tutti li Mundi» que merced a las circunstancias que la rodean, adquirirá gran notoriedad.

(«La Ultima Hora».)

\*\*\*

De «La Almudaina» del 26:

«El público que durante la representación de «La Revoltosa» había permanecido callado y sin apenas aplaudir, al levantarse el telon para representar la revista local «Nuevo Tutti li Mundi», muchos elementos prevenidos de antemano, principalmente los republicanos, prorrumpieron en una silba feroz que fué contrarrestada por una salva de aplausos de los demás concurrentes.

Mientras tanto la obra continuaba; aumentando también la gritería de una y otra parte, reinando verdadera confusión y cruzándose de nuestos y palabras amenazadoras.

La policía iba de una a otra parte pero sin conseguir nada.

Se originaron sustos y carreras en los pasillos saliendo de la sala gran número de señoras.

De este modo iban de cada momento suscitándose cuestiones personales que hubieran podido tener fatales consecuencias.

Cuando ya iba a terminar la obra se presentó el señor Gobernador, al que no hicieron caso continuando la algarada hasta finalizar.

El concejal republicano D. Antonio Villalonga, de pie en una butaca, silbó durante toda la representación, en medio de los denuestos de otros espectadores que le rodeaban.

Varias veces se vieron bastones en alto y empujones en las gradas, rogó Dios y ayuda sacar a los cuatro detenidos y los agentes de orden público se veían en un aprieto para llenar su cometido.

Cuando el Gobernador señor Naranjo fué avisado de lo que ocurría por el inspector señor Artiel, se presentó, como hemos dicho, en el Teatro, y ordenó que las secciones de guardia civil de infantería y caballería que a prevención se encontraban en el cuartel de caballería del muelle acudiesen, a la puerta de dicho coliseo cuyas inmediaciones estaban ya materialmente cuajadas de curiosos.

La representación de la obra siguió de cabo a rabo. La escena de los «tres cocos», que se presentaron con gorro frigio, hizo que arrefrara el temporal. Los aplausos y los fueras siguieron

en aumento y cada nueva salida de los actores aumentaba el vocerío, el pateo y los bastonazos sobre la madera de los asientos.

Aunque la obra fué representada desde la cruz a la fecha nadie pudo enterarse de ella, pues sin interrupción duró la gritería lo que dura «Tutti li mundi».

Después, ronco todo el mundo, continuaron las discusiones en los pasillos y salió gran parte del público a tomar el fresco.

Muchos espectadores se retiraron a sus casas sin esperar el estreno de «El motete» y permaneció la guardia civil apostada en la Glorieta hasta el final de la función.

Durante la bronca fueron detenidos seis individuos que esta madrugada por orden del señor Gobernador han sido puestos en libertad.

\*\*\*

Dícese que el gobernador civil ha impuesto una multa de 500 pesetas a la empresa del teatro Lírico y que ha ordenado se supriman las representaciones de «Tutti li Mundi».

## CONGRESO

Madrid 28.

En el Congreso el diputado por Mallorca D. Alejandro Rosselló ha contestado al discurso pronunciado, en la última sesión, por el señor Lerroux sobre la situación política en esa isla.

El señor Rosselló ha sido escuchado con mucha atención por toda la Cámara.

Principió su discurso manifestando el agradecimiento que debe al Congreso por haberle proclamado diputado, usando de las facultades soberanas que le concede el artículo 34 del reglamento de la constitución de la Cámara.

Se ha ocupado luego en la cuestión relativa al catalanismo y regionalismo. Ha dicho que el regionalismo y el catalanismo son en Mallorca cosa ya muy vieja, anterior a su proclamación de diputado a Cortes.

Ha recordado que hace cosa de diez años un periódico, dirigido por un ilustre literato, propagó en Mallorca las ideas regionalistas.

Ha añadido que dichas ideas fueron más tarde fomentadas por el jefe del partido republicano de Palma, el cual ostentaba el carácter de Síndico del Ayuntamiento de esa capital.

Ha afirmado que los republicanos de Palma tienden a la autonomía, recordando en confirmación de sus palabras, que un concejal republicano calificó de extranjero el idioma castellano.

Ha expuesto su opinión sobre el catalanismo y regionalismo diciendo que tales partidos, a su juicio, no tienen hasta ahora una significación antipatriótica.

Hablando sobre el mismo asunto ha manifestado que él coincide en gran parte con el catalanismo y el regionalismo.

Ha afirmado que, apesar de propagarse en Mallorca el regionalismo, todos los mallorquines son muy españoles.

El señor Rosselló ha hablado luego sobre su acta de diputado.

Se ha extendido en largas consideraciones para demostrar que los liberales no arrebataron dicha acta a los republicanos, como estos pretenden.

El señor Rosselló, en su discurso, ha tenido frases de consideración para los

republicanos, afirmando que estos no están desprovistos de patriotismo.

Ha protestado contra las obras teatrales que no respetan prestigios ni personas de ninguna clase.

Estas palabras han sido acogidas en la Cámara con muestras de aprobación.

Ha protestado también enérgicamente contra todas las imposiciones que no respetan los derechos individuales.

El señor Rosselló, aludiendo a los sucesos últimamente ocurridos en Palma, ha afirmado que los republicanos tienen la culpa de todo lo que ha pasado porque tratan de imponerse por medio del terror, sistema harto censurable.

Ha dicho, también, que los liberales ninguna intervención han tenido en los deplorables sucesos ocurridos en esa capital.

El señor Rosselló ha añadido que él desea la más completa paz para las islas Baleares.

Por último el Sr. Rosselló ha pedido protección para todas las personas amparando la seguridad personal e independencia para las corporaciones garantizando el ejercicio de sus derechos.

\*\*\*

Ampliando la sesión del Congreso debo añadir que el Diputado por Mallorca Sr. Rosselló ha recogido las alusiones que le había dirigido el Sr. Lerroux sobre la política local de Palma.

Se ha lamentado del alcance que ha querido darse a la protesta de los republicanos por su elección.

Se ha declarado español-recalcitrante, añadiendo que el señor Pou está inhabilitado para ocupar el cargo de Diputado por haber perdido su nacionalización española desde su permanencia en el extranjero.

El Sr. Moret ofrece dictar disposiciones para evitar que se repitan hechos análogos en Palma.

El Sr. Lerroux dirigiéndose al señor Rosselló le ha dicho: Tan incapacitado como el Sr. Pou está S. S. por haber presidido la Diputación Provincial.

## La cuestión de la carne

Madrid 26.

La comisión que entiende en el proyecto relativo a la rebaja de derechos arancelarios para la importación de carnes, se ha reunido hoy, estudiando la mayor parte de los puntos del cuestionario y dejando algunos pendientes por falta de datos concretos, que se han pedido.

Se trató detenidamente de si debía aceptarse la rebaja arancelaria que en el proyecto se propone ó indicar otras medidas como más conducentes a la baja que se persigue en los precios de dicho artículo de consumo.

El presidente de la comisión, señor Quiroga Ballesteros, ha asegurado que habrá dictamen, creyéndose que se llegará a una inteligencia entre las distintas opiniones que hay en el seno de la comisión.

Esta volverá a reunirse el lunes y es probable que el mismo día emita dictamen.

Los diputados gallegos mantienen su criterio de que la rebaja donde debe introducirse es en los consumos y en las tarifas de transporte, creyendo que esto es preferible a lo que propone el Gobierno.

La impresión dominante es de que el dictamen tendrá un carácter que armonice con todas las tendencias.

## NOTICIAS

Madrid 26.

Comunican de Bilbao que los socialistas han publicado un manifiesto, dirigido a los trabajadores vascos, exci-

tándoles para que el 1.º de Mayo no acudan al trabajo.

El Centro Obrero ostentará en dicho día iluminaciones, y organizará varios festejos, entre los que figuran elevación de globos y una gira. Además ha contratado dos bandas de música.

Se sabe que en muchas minas no se trabajará dicho día.

La suscripción abierta para costear los gastos de los mencionados festejos ha producido 24.000 pesetas. Se cree que lo que falta hasta las 28.000 que es lo presupuestado, no tardará en cubrirse.

El señor Montilla ha dirigido una circular a los señores arzobispos y obispos, invitándoles para el solemne «Te Deum» que se cantará el 17 de Mayo próximo en la iglesia de San Francisco el Grande.

De Granada participan que ha llegado a aquella capital el diputado señor López Muñoz, para asistir al meeting que se prepara, con objeto de pedir al Gobierno que se conceda el libre cultivo del tabaco en España.

El señor López Muñoz ha sido objeto de un cariñosísimo recibimiento.

En Huerto, Pinos, Ataife y otros puntos salieron a saludarle numerosas comisiones.

Hay gran animación y entusiasmo con motivo del meeting.

El lunes se celebrará un banquete en el hotel Washington en honor del señor López Muñoz y del señor Navarro Reverter, que ha declarado ser enemigo de los monopolios, y que solo los acepta transitoriamente.

El Ayuntamiento de Vitoria ha acordado que una comisión de su seno vaya a Bilbao para asistir a las fiestas cívicas del 2 de Mayo.

Asistirán también a las referidas fiestas dos antiguos milicianos nacionales y la música del regimiento de Cuenda.

El Municipio vitoriano ha nombrado además una comisión para adquirir una corona que se enviará también a Bilbao.

Entre los liberales de Vitoria reina gran entusiasmo.

## INDULTO

Parere que el decreto concediendo indulto, con motivo de la coronación de Su Majestad el Rey, lo publicará la Presidencia del Consejo, en vista de que alcanza, no sólo a los sentenciados del orden civil, sino también a los de las jurisdicciones de Guerra y Marina.

Es probable que a cance el indulto a los reincidentes y a los anteriormente indultados.

Se condonará en total de la pena a los condenados a arresto mayor, la mitad a los que sufran presidio ó prisión, y el tercio ó el cuarto de la pena, según los casos, a los que extingan resolución.

Esto es lo que se sabe hasta ahora de este asunto.

Según el periódico «El Cortador», órgano de los gremios de carnes de Madrid, rigen los siguientes precios:

Toros de la tierra de 89 a 90 reales arroba; cebones gallegos de 90 a 91 y medio, bueyes de la Argelia (morunos) a 85; corderos, de 28 a 30 cuartos libra.

En baja notable con la semana presente el ganado vacuno.

Terneras asturianas y gallegas de 90 a 100 reales arroba; de la Montaña de 100 a 112; de Castilla de 115 a 128.

A la Coruña han llegado estos días 115 bueyes de la República Argentina y se anuncia en breve un nuevo envío de carnes apropiadas para el consumo.

En conformidad con la Real carta que S. M. la Reina Regente por medio de su ministro de Gracia y Justicia ha dirigido a los arzobispos, obispos y vicarios capitulares de las iglesias de la nación, y vicario general castrense, rogándoles se sirvan disponer la cele-

bración de sufragios públicos por el eterno descanso del alma del rey Don Francisco de Asís. El M. I. señor Vicario Capitular de Menorca, ha dispuesto se celebren en las iglesias parroquiales de este obispado, como es costumbre en casos análogos, las correspondientes exequias en sufragio del alma del augusto finado, encargandoles inviten a dicho acto a las autoridades y personas más caracterizadas de sus respectivas poblaciones.

En la Sta. Iglesia Catedral de Menorca celebróse el lunes último un solemne funeral al indicado piadoso objeto.

Hoy se ha pregonado a toque de tambor por un nuncio municipal, que los contribuyentes que dentro de ocho días no vayan a satisfacer a la Administración Subalterna de Propiedades y Derechos del Estado del partido de Menorca, lo que adeudan por censo, rentas y demás cargas que gravitan sobre sus fincas, serán requeridos por la vía ejecutiva.

Esta noche terminan en la iglesia de las Hermanas Carmelitas los cultos del Jubileo Circular de Cuarenta Horas, y mañana 1.º de Mayo dan principio en la del Asilo de Huérfanas. (calle de San Fernando), estando de manifiesto el Señor desde las 7 de la mañana hasta las 8 y media de la noche.

La noche de ayer fué bastante desapacible, y en la madrugada de hoy se ha levantado fuerte viento del NE., persistiendo en todo el día, aunque en menor fuerza por la tarde.

El vendaval ha causado destrozos en el molino situado en la confluencia de las calles de Gracia y Cos de Gracia, rompiéndole una de sus aspas; pero sin causar desgracias personales.

El viento puede haber sido favorable en evaporar la humedad de los campos que se resienten de ella después de las últimas lluvias; y perjudicial por haber arrancado bastante flor de los árboles que están en florecencia.

El Sr. Director General del Cuerpo de Correos con fecha 15 del actual participa lo siguiente:

«Por acuerdo fecha de hoy y a partir desde 1.º de Mayo próximo, la Estafeta de Villafranca, de Navarra, podrá recibir y expedir cartas con valores declarados y objetos asegurados.»

Mañana 1.º de Mayo, en todas las iglesias de esta ciudad, se principiarán los místicos y poéticos cultos del mes de Mayo, consagrado por la Iglesia a María Santísima, conforme se practica todos los años.

Dichos cultos van detallados en la Sección religiosa.

En la última sesión celebrada por la Comisión de la Diputación Provincial quedaron nombrados los Diputados que deben formar parte de la Comisión Mixta de Reclutamiento: en el primer turno son D. Rafael Llobera y D. José Riquer; y en el segundo turno D. Jorge Teodoro Ladico, y D. Anselmo Obrador.

Se ha dispuesto que no empiece la cobranza de cédulas personales a los empleados hasta el día 1.º de Junio.

En breve van a ser licenciados los individuos de tropa de los años 1896 y 1897.

La debilidad nerviosa é neurastenia, la anemia, la estomatitis, constipaciones, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 359 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Con verdadero y filial placer hemos recibido un ejemplar de la Carta Pastoral que el Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. don Salvador Castellote y Pinazo, Obispo de Jaén, dirige á sus diocesanos, con motivo de su entrada en la capital de la Diócesis.

Es dicha Carta Pastoral un trabajo lleno de bellezas literarias y doctrina evangélica, cuya lectura ha producido excelente efecto en sus diocesanos.

Agradecemos cordialmente al inolvidable Dr. Castellote, Obispo que fué de Menorca, la atención de ordenar fué semos obsequiados con tan excelente trabajo pastoral.

Para sufrir la pena que se les ha sido impuesta por los respectivos consejos de Guerra, han ingresado en la Penitenciaría militar cuatro individuos llegados hoy de Palma en el vapor correo «Menorquina».

Ayer se estaba listando en Palma el crucero «Rio de la Plata» para hacerse á la mar hoy, pues mañana día 1.º de Mayo debe fondear en Barcelona.

Por conducto oficial se sabe que el crucero holandés «Holland» escuela de guardias marinas, visitará este puerto del 16 al 23 del próximo Mayo.

A solicitud propia, se ha concedido un mes de licencia para asuntos propios al Sr Secretario administrativo de la Estacion Sanitaria de este puerto D. Adolfo Tirado.

Cuantos médicos han tenido ocasion de ensayar en sus clínicas la «Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Ingla», de Barcelona, han quedado sumamente satisfechos de sus maravillosos resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Mañana á las cinco de la tarde tendrá lugar en las Casas Consistoriales una nueva reunion de padres de familia y personas interesadas, al objeto de estudiar los medios mas adecuados para asegurar la continuacion del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad.

Dado el motivo á que obedece la reunion, es de esperar acudirán á ella las personas que, en aras del amor al país, hayan sido invitadas para concurrir á la misma.

Los alumnos del 5.º curso del Instituto general y técnico de Granada han solicitado á S. M. la Reina que, con motivo de la jura de S. M. el Rey, suprima por este curso los ejercicios del grado de Bachiller. Además, han enviado circulares á los alumnos de todos los Institutos de España para que se adhieran á dicha solicitud, habiéndolo efectuado ya la mayoría, entre ellos los de Barcelona.

También tenemos noticia de que los alumnos de varias Universidades han solicitado la supresion de los ejercicios de la Licenciatura.

Con fecha 27 de este mes se dictó por el Ministro de Hacienda una Real orden disponiendo que los funcionarios

dén cumplimiento á la Real orden de 15 de Noviembre último en la que se disponía que los documentos autorizados por los cónsules españoles en el extranjero, tengan validez en el Reino, siempre que reúnan las debidas condiciones.

### COMPROBADO Á DIARIO

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del es ómago ó de los intestinos debe tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

A la hora acostumbrada ha salido esta tarde para Barcelona directamente el vapor correo «Isla de Menorca» habiendo embarcado la siguiente carga:

127 fardos tejidos algodón; 15 cajas calzado; 58 cajas queso; 1 caja sobrasadas; 5 cajas licor estomacal; 1 caja embutidos; 1 fardo pieles; algunos buñuelos huevos, caracoles y varias jaulas aves vivas.

## ELECCIONES

Se suplica á todos los que simpatizan con las aspiraciones de la coalicion administrativa y en especial á los interventores, la asistencia á las reuniones que á las nueve de la noche tendrán lugar hoy y dias sucesivos en el local de la calle de S. Roque, número 27.—La Comision—

### DEL EJÉRCITO

DESTINOS.—Se ha dispuesto que los jefes y oficiales de artillería comprendidos en la siguiente relacion pasen á servir cada uno en los puestos donde se los señale.

Capitanes: D. Federico Lopez San Justo, del segundo regimiento de artillería de montaña, pase al batallon de plaza de Menorca; D. Prudencio de la Figuera Serrano, de la Subinspeccion de la quinta region, al batallon de plaza de Menorca.

Primeros Teniente: D. Victor Carrasco Amilibia, del sexto regimiento montado, al batallon de plaza de Menorca; D. Ramon Martinez Garcia, del tercer regimiento montado, al batallon de plaza de Menorca.

Igualmente se ha dispuesto que el médico mayor D. Feliciano Hidalgo Casas, excedente en Baleares, pase al hospital militar de Mahon.

Ha fallecido en Palma el jefe del batallon de primera reserva de Baleares número 2 D. Ricardo Perez Barrios.

Se ha concedido el pase á situacion de supernumerario sin sueldo al primer teniente de Artillería del batallon de plaza de Menorca D. Alfonso Velarde Arriete.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»: D. Juan Tous; Fulgencio Juanico; Eleuterio Coll; Guillermo Pons; Francisco Penalba; Guillermo Memar; Miguel Caldentey; Jaime Alzina y un hijo; Pedro Rius; María Tienza; cuatro corrigendos; un señor Oficial; un Sr Capitan; Manuel Thomás; Pedro Carreras; Pedro M Cardona; Francisca Bosch; Francisco Riudavets, y Pedro Ranas.—Total, 23.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona a bordo del mismo buque. D Juan Cursach; Gregorio Vila; Catalina Mari; Nicolás Comella; Juana Benjam; Carmen Cabello; José Camps; José Mas; José Aguiló y señora, y Francisco Penalba.—Total 11.

## CONCURSO ORNITOLÓGICO

Cosa enteramente nueva é interesante. Lean ustedes lo que vamos á hacer. Ustedes pueden ganar 125,000 pesetas en especies. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quin puede hacer la mas larga lista de nombres ó especies de pájaros con las letras tomadas en la lista que sigue:

WFOZOCYKQULJACPRTHMS  
DRIDGPNILVBRDINWAFHTX

Nosotros aceptaremos como pertenecientes á la clase de pájaros todas las especies de las tribus aladas sea que se hable de pájaros de corral ó otros. Ustedes pueden emplear las letras aquí arriba tantas veces cuantas sean necesarias para formar el nombre de un pájaro, por ejemplo, Becada, Andurio, Bruya, etc.

Toda persona que haga una lista de 25 nombres, ó mas, todos diferentes, tendrá absolutamente gratis un magnifico premio del valor de 5,000 pesetas, las que harán menos de 25 nombres, recibirán PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Cuando han hecho la lista llenen la fórmula del aviso aquí abajo, mándenola con un sobre y estampilla y con la direccion de ustedes. Entonces si ustedes obtienen un premio y desean recibirlo, tendrán que abonarse á nuestro diario, «El Mundo Ilustrado». Daremos un premio á todas las personas que nos manden una lista de 25 nombres de pájaros y su distribucion será hecha como sigue: A la mejor lista llegada cada dia, un reloj de oro; por la segunda, un magnifico servicio para te; por las otras siete que siguen, un Diamante Konrad Sakin y una sortija con un rubí; por la solucion siguiente una pieza de oro, y por todas las otras premios de cierto valor. Estos premios serán enviados cada dia. Ustedes no tendrán que esperar mucho tiempo para conocer el resultado. No se trata de rifas, todas las soluciones recibidas en el dia sea en la mañana que en la tarde, toman parte al concurso de la misma manera.

La sola cosa que tienen ustedes que hacer es de enviarnos este aviso, con su lista, y si esta es la mejor entre las que se han recibido durante el dia, ustedes tendrán derecho á un reloj de oro, al servicio para te ó otros premios conforme a la clasificacion que ustedes han obtenido. Nosotros les garantizamos que ustedes obtendrán un premio. No hay ningun interés para engañarles. Nosotros deseamos poseer un millon de lectores, contenidos de nuestro diario, y por esta razon no pedimos el dinero antes que ustedes sepan exactamente cual es el premio que les tocara por la solucion que habrán hecho. Todos los dias á las cuatro los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los competidores. Les escribiremos en el acto para notificarles el premio que les ha sido concedido, y si ustedes estan completamente satisfechos, pueden enviarnos el importe de su abono al «Mundo Ilustrado», y el premio les será enviado á vuelta de correo en un paquete postal bien embalado. A las personas de poco juicio parecera imposible que nosotros podamos hacer una tan gigantesca oferta, pero como poseemos el dinero, los medios y la reputacion, sabemos exactamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millon de abonados, gracias á esta grande idea, no dudamos que este millon de lectores, no titubearan en recomendar con ardor nuestro diario «El Mundo Ilustrado», á todos sus amigos, y por lo consiguiente ayudarán á la difusion del Diario. Tenemos la intencion de gastar 125.000 pesetas para estos concursos, y cuando esta cantidad estara acabada, nos reservaremos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso ha terminado. No esperen demasiado tiempo antes que sea tarde. Este concurso estara abierto hasta el 10 de Enero de 1902.

Daremos un premio especial de 1,250 pesetas, independiente de todos los otros premios, á la persona que nos envíara la lista reconocida por la mejor, y mas artísticamente hecha. Nuestro Comité hará cada dia la distribucion de los premios indicados aquí arriba, pero el premio especial de 1,250 pesetas solamente será acordado el mes de Marzo, 1902. Aceptamos todos los nombres de pájaros que se encuentran en el diccionario. El «Mundo Ilustrado», tiene muy buena reputacion, y es conocido por tener sus promesas. Las referencias pueden ustedes tenerlas por todas las agencias de publicidad y negociantes en Londres.

Nombre

Direccion: «El Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W., Inglaterra.

### Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Marzo próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	Ptas.
Existencia del mes anterior	1.535'09
Colecta en las parroquias de Santa María y S. Francisco en un domingo de Cuaresma	23'03
Cuasiacion del Jueves Santo	235'54
Recaudado en los distritos 3.º y 7.º durante la Semana Santa	37'89
Recaudacion ordinaria	784'08
Total	2.615'63

DEBITOS M DATA

Haber del Recaudador	25'00
Entregado á los representantes de los distritos 1.º, 2.º, 3.º, 5.º y 7.º	25'00
Idem á efectivo como bono extraordinario á los pobres que socorre esta Asociacion	44'75
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociacion durante el presente mes	1.085'76
Total	1.180'51

RESÚMEN

Importa el cargo	2.615'63
Idem la data	1.180'51
Existencia para 1.º Abril	1.435'12

Mahon 27 Abril 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.º—El Vice-Presidente accidental, Juan Morillo, Pbro.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajol 30.—8 m. Barómetro, 753'9; viento NE. fresco; marejada gruesa; cielo cubierto; horizontes brumosos.

## Telegramas

### El Bien Público

Madrid 29.

Argel.—Han ocurrido graves desórdenes.

En Constantina ha habido una manifestacion antisemítica, intentando saquear los comercios de los judíos.

El regimiento de cazadores de Africa y fuerzas de gendarmes han disuelto la manifestacion.

Además se han hecho muchas detenciones.

Madrid 30.

El ministro de la Gobernacion ha llevado á la sancion regia una R. O. admitiendo la dimision del gobernador civil de Santander.

El de Hacienda otra, autorizando la presentacion á las Cortes, del presupuesto de 1903, y un decreto reformando la plantilla de la policia judicial.

Madrid 30.

San Sebastian.—El Ayuntamiento ha desestimado una mocion pidiendo que el Alcalde fuere en comision á Madrid, con objeto de tratar del plan de festejos que han de celebrarse en el próximo Mayo.

El Alcalde ha manifestado que irá á la corte por cuenta propia.

Madrid 30.

Lotería.—Verificado el sorteo, han obtenido los premios mayores los números siguientes:

4377—100.000 pesetas
21407— 40.000 "
23295— 20.000 "
Con 1.500 pesetas.
4012 42 26262 8563
30332 4015 25433 25176
25054 9856 3393 15850
17302 11270 13932 1300
18892 6341 29492 23716

### Aviso á los señores cargadores

El pailebot FRANCISCA, al mando de su patron D. Rafael Roca, se halla en Barcelona á la carga para ésta. Dicho buque es en sustitucion de la polacra-goleta «Anita» que se halla en Palma sufriendo reparacion. Para informes y demás, dirigirse á sus consignatarios en Barcelona Sres Moll y Corominas, Ancha, 51; y en Mahon á su armador D. Miguel Estela Thomás, Rampa Abundancia, 45. 30-1-2

# SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtindrán millor resultat, ab major economia —De vendá al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, conteniunt 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua —Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Piassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Severo obispo y Catalina de Sena virgen.

Santo de mañana —Stos. Felipe y Santiago apóstoles y Segismundo rey y mártir.

En todas las iglesias de esta ciudad se dá principio mañana á los tiernos y populares cultos del Mes de las Flores, consagrado á la Purísima Virgen María, con los ejercicios y horas acostumbrados

En Sta. María á las 5 de la mañana durante la Misa primera y en el altar de Ntra. Sra. del Rosario. En el Carmen por la noche luego del Stmo. Rosario. En San Francisco de Asís también por la noche y en la capilla de la Purísima Virgen. En el Sagrado Corazon igualmente por la noche en el altar de Ntra. Sra. del Sagrado Corazon. Igualmente por la noche en las Hermanas Carmelitas y Asilo Calabria. En S. José por la mañana durante la Santa Misa. Y en la Concepcion por la noche.

La Oracion de las Cuarenta Horas dá principio mañana por la tarde de 7 á 8 y media en el Asilo de Huérfanas, juntamente con los cultos del mes de Mayo consagrado á María Santísima.

Esta noche en la parroquia de S. Francisco de Asís Adoracion Nocturna de ro á 5, turno primero, Mater Inmaculata.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. María.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 3o  
De Palma, vapor-correo Isla de Menorca.

Despachados el 3o  
Para Barcelona, el buque anterior.

## Cotizacion oficial

Madrid 29.—4 t.

4 por ciento interior.	71'90
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93 60
Billetes Hip. Cuba, 86	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	476'00
Comp. Arrend. Tabacos.	396 50
Aduanas.	00'00
Filipinas	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	37'50 á 34'68
Londres á la vista.	34'60 á 00 00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## Ayuntamiento de Mahon

### CÉDULAS PERSONALES

Desde el día de hoy queda abierta la expedición de cédulas personales correspondientes al actual año de 1902, en la calle de la Infanta, número 7, desde las dos hasta las cinco de la tarde, cuyo servicio tiene a su cargo el Recaudador de este Ayuntamiento D Juan Monjo Hernandez.

Según dispone el art. 1.º del Reglamento del impuesto, vienen obligados á adquirir dicho documento todos los españoles y extranjeros de ambos sexos, mayores de 14 años.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 3o Abril de 1902.—El Alcalde, Juan Victory Taltavull.

Imp. de M. Parpal

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Mayo 1902

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

# FRANCE

### LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Mayo para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

# NIVERNAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Príncipe, Barcelona.

## SUBASTA VOLUNTARIA

El domingo 11 del próximo Mayo á las 10 de la mañana se venderá á pública licitación, en el despacho del abogado D. Pedro Ballester, (Portal de Mar, 10) la casa núm. 24 de la calle de Prieto y Caules de esta ciudad, procedente de la herencia de D. Francisco Bals y Ballester. El tipo de la subasta es de 7 000 pesetas; y los albaceas vendedores no admitirán postura alguna inferior á dicho justiprecio. Los títulos de propiedad obran en poder del referido letrado; y para informes de la finca pueden dirigirse los postores á D.ª Agustina Tudurí, Prieto y Caules, núm. 31.

4-12

## D. Francisco Seguí Huguet

### PROFESOR DE ACORDEON

DA LECCIONES Á DOMICILIO Y EN SU CASA

CIFUENTES N.º 17

4-5



## DON BALTASAR TUDURÍ Y SANS

FALLECIÓ EL DÍA 6 DEL ACTUAL

H. P. D.

Su afligida esposa doña Elisa Haase, madre y hermanos políticos ausentes y primos presentes, al recordar á V. tan dolorosa pérdida, le suplican le tenga presente en sus oraciones y se sirva asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la Parroquial Iglesia de Sta. María de esta ciudad el día 2 de Mayo próximo, á las 9 y media de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

Mahón á 30 de Abril de 1902.

El duelo se dará por despedido después de terminados los Oficios.

No se invita particularmente.